

Precios de Suscripción

Gerona... 1.50 Ptas. Trim. re  
Fuera... 2.00 id.  
Extranjero. 3.00 id. id.

Anuncios y Remitidos  
a precios convencionales.

No se admite cola-  
boración espontánea.

# Ciudadanía

Semanario Republicano Autonomista

Solo se insertarán es critos  
en defensa propia ó denun-  
ciando abusos, injusticias,  
etc., y siempre bajo la ex-  
clusiva responsabilidad ep  
sus autores.

Toda la corres-  
pondencia al Director

AÑO II

SEGUNDA ÉPOCA

Gerona, 29 de Enero de 1911

REDACCION Y ADMINISTRACION:  
«Unión Republicana». — Calle del Carmen

Núm. 4

## ¡REPUBLICANOS, ALERTA!

De nuevo estamos en un período de prueba, en que debemos ante todo recordar el disgusto general producido por el triunfo de un carlista para diputado á Cortes en el distrito de Gerona, cuyo triunfo se debió más que á las fuerzas carlistas y católicas, á esta falta de cohesión y de disciplina en las filas republicanas que por espacio de treinta y siete años sostiene á la monarquía.

Las candidaturas monárquicas de los Sres. Bosch y Roura, obtuvieron un regular contingente de votos de electores que quieren indignarse si se les niega el nombre de republicanos; y en cambio estos, faltando á los más rudimentarios principios de civismo, restaron muchos más votos á la candidatura republicana del Sr. Fernández del Pozo, que los 410 de que perdimos los aliados de la República, dirigidos por la simpática Liga Republicana.

Fué una lección dura, digna de tenerse en cuenta por aquellos que de veras sienten amor al sagrado ideal republicano, á fin de que aprendan que cometen un delito político todos cuantos republicanos conceden sus votos á un monárquico cuando en la misma lucha se vota también á un candidato republicano; porque el partidario convencido, el político serio, el ciudadano celoso de su ideal, antes de votar á un adversario, como es un monárquico en unas elecciones en que lucha un republicano, su deber es votar en blanco y no claudicar de sus principios, falseando sus creencias, dando el voto á un enemigo.

De las enseñanzas del pasado debemos aprovecharnos pero las luchas del presente; y nos dicen los hechos que es de alta necesidad política, de vida y vida próspera para el republicanismo de este distrito, el que convenientemente reorganizada se alce potente la Liga Republicana estrechando entre sus brazos á todos los republicanos y socialistas; y así, fuertemente constituida la familia republicana como orga-

nismo, decididamente preparada cual ejército disciplinado para el combate, podrá presentar con ardimiento batalla al enemigo en las próximas elecciones provinciales, reconquistar las mochilas que dejamos al retroceder vencidos en la última lucha para diputados á Cortes y obtener el triunfo á que podemos aspirar en este distrito, cumpliendo todos con nuestro deber.

El momento es oportuno, nos brinda un noble desquite de una derrota que no debimos sufrir. No olvidemos que se están con-fabulando en esta provincia contra los republicanos todos nuestros contrarios: monárquicos conservadores y carlistas con los liberales ministeriales andan en componendas para derrotarnos en Marzo próximo. Esto no puede consentirse si es que estamos dispuestos ha impedir, por cuantos medios legales estén á nuestro alcance, la vuelta al poder del Sr. Maura que se está elaborando en las tinieblas, donde se agitan las funestas camarillas en cuyo seno se destruyen y levantan Ministerios á espaldas del Parlamento.

¡Republicanos, alerta! es preciso respetar en estos instantes, para que repercuta en toda la provincia y nos aperciba al combate que en Marzo ha de conducirnos al triunfo, mediante la disciplina nacida del santo amor al ideal, sin fijarnos en las personas que se dé el republicanismo para confeccionar la candidatura que ha de aunar á todas las aspiraciones de la familia republicana y socialista del distrito de Gerona; y solo teniendo el pensamiento fijo en el triunfo que todos debemos laborar, primero reorganizando la Liga Republicana, terror de nuestros contrarios, luego proclamando por antevotación á los candidatos y, por último, desarrollando una activa propaganda alrededor de la candidatura dándola calor en todos los pueblos del distrito respectivo, á fin de poder llegar al día de la elección brillando ya en el horizonte los rayos del naciente sol de la victoria republicana.

P. ESTARTÚS.

## Nuestro director en libertad

El jueves por la mañana llegó el oficio de la Capitanía General de Cataluña decretando la libertad provisional de nuestro director, á las 11 salía éste de la cárcel recibiendo calurosas felicitaciones de los numerosos amigos que hallaba en la calle.

La noticia había llegado ya la noche antes, habiendo producido general satisfacción y tranquilizando los ánimos, pues esa medida de justicia se considera como una garantía de la rectitud que ha de imperar en el próximo Consejo de guerra.

Nosotros tenemos el convencimiento de que, dadas las circunstancias que concurren en este proceso y la equidad que debe informar la aplicación de las leyes, el fallo no puede menos de ser absolutorio.

Las encontradas emociones que en nosotros produjeron el encarcelamiento y la libertad de Bertrana son tan recientes que no creemos prudente en estos instantes dejar correr nuestra pluma.

después de la dolorosa impresión que recibimos el día que nuestro querido compañero ingresó en la cárcel tuvimos la satisfacción de ver cómo las generales simpatías de que goza convertían su aflicta celda en un lugar de reconciliación y de consuelo.

Cinco días de encierro que fueron cinco días de gloria durante los cuales las manos de nuestro amigo no cesaron ni un instante de estrechar las muchas que se le tendían entre palabras confortadoras y efusivas. Los puertos de la cárcel, franqueadas generosamente por el digno director de aquel establecimiento á todos los que lo solicitaban para visitar á Bertrana fueron traspuestas por centenares de personas. Por ellas pasaron amigos y adversarios, altas personalidades y humildes obreros, políticos de diferentes filiaciones y ciudadanos ajenos á toda lucha de ideas llevados de un mismo sentimiento, impulsados solamente por el deseo de manifestar lo que podríamos llamar solidaridad de los sinceros

y honrados. Y de todos recibimos ofrecimientos y en todos hallamos idéntico estupor por lo sucedido, y unas mismas palabras fueron dichas, unos mismos votos fueron formulados y un mismo anhelo se manifestó allí, ante el cautivo, que agradecido y emocionado sabía sonreír como cuando discurre sus mejores ironías.

Desde los amigos íntimos hasta los desconocidos aquellos que sólo por sus obras artísticas y literarias conocen á Bertrana fueron á visitarle. También estuvieron en la cárcel numerosas comisiones de los Centros de Unión Republicana, Federal y Radical y los directores de todos los periódicos de esta ciudad. Así mismo, recibió numerosas cartas y telegramas entre estos uno muy expresivo de D. Eduardo Fernández del Pozo.

Nuestro director que con la natural sobrecitación de estos días y con el justo deseo de dedicar á su familia sus primeras horas de libertad, no se halla en

desearía á las numerosas visitas ni contestar á todas las cartas; nos encarga demos desde estas columnas, las más efusivas gracias á cuantos contribuyeron á endulzar los rigores del encierro, á los que se interesaron para la libertad y los que olvidando antiguos agravios le hicieron personal demostración de su aprecio. Nos ruega igualmente hagamos extensivo su agradecimiento á los colegas locales, especialmente la barcelonesa que con un compañerismo inolvidable lamentó y glosó el suceso con seriedad y energía. Y por fin, también nos interesa que no olvidemos de testimoniar en profundo reconocimiento al director de la cárcel, nuestro particular amigo don Sixto Belled, y á todos los demás empleados los cuales sin faltar al Reglamento dieron toda clase de facilidades para hacerle más llevadero su cautiverio. Los redactores de CIUDADANÍA después de cumplir el ruego de nuestro director se adhieren de todo corazón á sus manifestaciones.

ordinaria, pero no de modo que sus elementos no se hallen en la existencia cotidiana». En «La Sagesse et la Destinée», Maeterlinck nos presenta le sage; como superior á todos sus semejantes, no para percibir el dolor y el placer, sino para hacer que todos los acontecimientos de su vida, que en la de otro trastornarían completamente su armonía, sean recibidos en forma que agranden más en el horizonte de la felicidad su concepto de ella.

La quimera del ideal nos seduce, nos atrae con su magia fantástica. «Hay que pensar sobre las montañas» nos enseñaba el loco Zaratustra. Pero luego el viajero pasa, su sombra se desvanece. Tal vez háse sumido en el abismo desde el cortante acantilado de la roca, perdido por su sed insaciable de infinito.

El mismo, el gran impío así lo proclamó. Cuando un día, hastiado de su sol y de su cueva, dejó el lago Urmi para tornar á ser hombre, hallóse la ciudad llena de pigmeos que no le entendían. El tiempo había corrido demasiado y él exclamaba «mi hora quiere mirar más alto que la vida; á lo sumo quiere acostumbrarse á mirar delante de ella. Nuestra cordura y nuestra sabiduría han de disponernos á la dicha.

Sin embargo, no todo hase de cifrar en esto. A veces en los mismos seres que ignoran la vida, hay algo emanado de un interior remoto, que el triste momento de la decepción, sabe elevar las almas sobre el terrible espectáculo de la realidad.

Una sola de estas desventuradas existencias nos lo demuestra. Emily Brontë mueve su pálida figura en un círculo de vulgaridad y de estulticia, en el retiro del prebisterio de Haworth, perdido en las llanuras británicas. Sin amor, sin emociones, languidece en sus labios la sonrisa y la esperanza en su corazón. Muere y lega á la posteridad un bello libro emocionante de pasión. Ningun suceso extraño ha conturbado esta pobre alma y sin embargo sabe cristalizar el deseo, la realización, el ardor de un amor en una exaltación energética de quien lo sintió germinar. Ni el sufrimiento ha sido en esta existencia generador de emociones.

En otro lugar del libro hace el admirable autor algo así como el vilipendio de los pensadores. Ellos con sus crueldades abren muchas veces antagonismos en la vida. El pesimismo sólo es una falsa visión, que hace conducirse á los hombres de un modo contrario á su natural proceder. Llevados de las apariencias, cuando vemos á Hamlet al borde del mar en su trágico lamento, nos parece más apasionado y más profundo que Antonino el Piadoso, que contempla tranquilamente la misma fuerza, la acepta y la interroga con calma en lugar de

## En pos de la dicha

La Sagesse et la Destinée por Maurice Maeterlinck. (Charpentier, edit., París.)

El alma eternamente infantil de Maeterlinck corre en pos de la dicha. Su anterior caminata fué vana, el peregrino trashumante, lleno de dolor hizo un alto de vencido en la marcha. Buscó para los humildes un tesoro de consuelo, vió en su «Templo sepultado» la gran ruina moral del mundo y la esperanza desvanecida de todo consuelo.

En El pájaro azul Tytyl y Mytyl de obstáculo en obstáculo, tras un

vagar penoso por anfractuosos parajes, cuando ya creen llegado el momento supremo de la recompensa, ven alzarse inexpugnable, inmensa, la gran muralla que separa la felicidad.

Para la idea no hay fracaso. Fragar un mundo nuevo imaginario, de seres unánimes y felices, no pasaria los limites de lo utópico irrealizable. Se imponía una nueva orientación. No nos es dado hallarla, impotentes para vencer el dolor, y así, pues, de entre los humanos debemos conducirnos como los que sean más aptos para la dicha. Porque «nos es permitido imaginar una vida mejor que la



# Fotografía de J. Llinás

Calle Gran-Vía, bajos.--GERONA

## ARTE MODERNO

Si gusta del arte fotográfico, seriedad, prontitud y esmero en los trabajos, honre con su visita la FOTOGRAFIA DE J. LLINÁS, en la seguridad de quedar complacido.—Especialidad en AMPLIACIONES, REPRODUCCIONES Y RETRATOS de todas clases.—Por cada media docena de retratos se regalará una ampliación.

### Sociedad del Montepío Tortellanés

La Junta Directiva para el año actual, ha quedado constituida en la siguiente forma:

Presidente, José Palol; Vice-presidente, José Fosse; Secretario 1.º, Francisco Estartús; Secretario 2.º, Andrés Roca, Tesorero, Pedro Camó; Contador, Juan Valés; Bibliotecario, José Capdevila; Vocales: Emilio Vilas, Isidro Alsina, Jaime Carig y Pablo Puigblanqué; Ordenador de pagos, Florencio Suñé.

### Los liberales de Besalú

El día 19 de Marzo próximo cumplirán 37 años del fusilamiento ineficaz de los voluntarios de la República en el Camp del Candell, por los fascinosos secuaces del patricida sanguinario y crapuloso llamado Carlos VII.

Besalú no debe olvidar aquella afrenta recibida del indigno absolutismo y para recordar a las nuevas generaciones los crímenes del fanatismo, debe aprestarse a celebrar la manifestación de duelo al lugar del suplicio para testimoniar el sentimiento de Besalú honrado, por los actos vandélicos llevados a cabo por la banda de asesinos que diciéndose defensores de un Rey, escarnecían y blasfemaban del Dios de las alturas y del Cristo del Gógota.

### Centro Republicano de Tortellá

La Junta Directiva para el año actual, ha quedado constituida en la siguiente forma:

Presidente, Florencio Suñé; Vice-presidente, Enrique Viñets; Tesorero, Andrés Roca; Secretario 1.º, Juan Valés; Secretario 2.º, Juan Puigblanqué; Contador, Emilio Vilas; Bibliotecario, Cándido Ventura; Vocales: Rafael Raixach y José Carbonell.

### LIBROS NUEVOS

*Compendio de Prosodia y Ortografía*, por D. Manuel Barona Cherp.—Gerona.

El ilustre catedrático de Caligrafía del Instituto General y Técnico de Gerona, D. Manuel Barona Cherp, ha publicado y editado un *Compendio de Prosodia y Ortografía*, que además de ser utilísimo para los Colegios de primera enseñanza de ambos sexos, es también de sumo provecho para los ejercicios escritos en Institutos, Correos, Telégrafos y demás carreras especiales. De esta afirmación responde el creciente éxito que ha obtenido su primera edición, que casi está agotada, y cuyos ejemplares, al infimo precio de cincuenta céntimos, están de venta en las principales librerías de esta capital y en la librería de Vda. Franquet.

### Noticias

Ayer fué conducido a la última morada el cadáver de D. Oriola Serra, madre de nuestros particulares amigos D. Alberto y D. Pompeyo de Quintana y abuela de nuestro querido colaborador Alberto de Quintana.

Al luctuoso acto asistió numerosísima concurrencia demostrando las generales simpatías que gozan la familia a quien nosotros testimoniamos la más sincera expresión de nuestro sentimiento por la pena que les affige. El cadáver fué trasladado a Torroella de Montgri para ser depositado en el panteón de la familia.

La Junta Directiva de el Centro de Unión Republicana de Lloret de Mar ha quedado constituida de la siguiente forma:

Presidente honorario, D. Alejandro Lerroux García; Presidente efectivo, don Salvador Austrich Burcet; Vice-presidente, D. Juan Muné Joanals; Secretario, D. José Vilá Prats; Vice-secretario, D. Francisco Soler Mun-

det; Tesorero, D. Juan Reyné Sureda; Contador, D. Salvador Soler Baltróns; Vocales: D. José Telarroja Plá y don Francisco Isgleas Viñas.

La casa de banca de los señores Coll y Comp.ª, de esta Ciudad, ha conferido poderes generales a nuestro buen amigo don Pedro Cerezo Hernández.

Felicitemos a nuestro amigo por tan honrosa distinción.

A causa de un error sufrido al compaginar el folletín del número pasado lo repetimos hoy.

El número de «Vida Socialista» correspondiente a esta semana, contiene los siguientes artículos:

Vida política, por Pablo Iglesias.—Impresiones sobre la Argentina: El Hotel de Emigrantes. La Emigración. España supera a Italia, por T. Alvarez Angulo.—Ridiculeces penitenciarias.—Divagación pintoresca, por Emilio Carrere.—La acción cultural.—¡Dios mío!, por Enrique de la Vega.—Notas internacionales: La tragedia-media de Londres, por Emilio Corrales.—Por la fraternidad positiva y la paz universal: De la medicina, por César Peiró Menéndez.—El problema religioso, por Leopoldo Alas Argüelles.—En día de fiesta, por Moisés Sánchez Gall.—Un Municipio en plena Edad Media, por Martín García.—Páginas feministas: La procreación y el medio económico, por Mesina.—Cuento: El abuelo misterioso, por Dionisio Sierra.—¡Francial!, por Javier Bugallal.—Escobazos, por Maligno.—Pasando el raro, por Roepán.

En la portada publica el retrato de H. Val Kol.

La nueva Junta directiva del Centro Republicano Autonomista de Anglés ha acordado celebrar un mitin de propaganda republicana hoy a las dos de esta tarde en su local, sociedad en el que tomarán parte el elocuente orador D. Mariano Altabas

que llegó anoche de Barcelona y nuestro amigo el abogado y presidente de la Junta municipal de Unión Republicana Autonomista de esta Ciudad, D. Pedro Estartús.

La empresa que tiene en arriendo el Teatro Principal para la próxima temporada de Carnaval, se propone que los bailes que ha de celebrar en el salón platea del mismo, revistan importancia extraordinaria. Además de contar con el valioso y decidido apoyo del «Centro de Unión Republicana», nos consta que hay muchas familias que tienen abonadas localidades todo lo cual hace preveer que resultarán concurridos.

Se ha contratado una notable orquesta bajo la dirección del maestro señor Vidal, quien, según tenemos entendido, dará a conocer todo el repertorio de baillable de las zarzuelas de mayor éxito. El local estará lujosamente adornado y la empresa se propone obsequiar además, con varios regalos a las máscaras que luzcan mejor disfraz.

El martes último fué conducido a la última morada el cadáver de la anciana D.ª María Vilaplana, madre de nuestro estimado amigo el oficial de secretaría del Juzgado de Instrucción de este partido, D. Juan Martorell.

En el cortejo que fué muy numeroso, estaban representadas todas las clases sociales de nuestra Ciudad, evidente manifestación de las simpatías que goza nuestro querido amigo a quien así como a su familia toda, enviamos desde estas columnas la expresión de nuestro más sentido pésame.

Debido a la precipitación con que tuvo que compaginarse nuestro anterior, dejó de publicarse muy apesad nuestro, por tratarse de un amigo querido, el suelto transcrito.

Ayer se inauguró en la calle de Ciudadanos una cooperativa de con-

sumo patrocinado por la sociedad «La Amistad».

Damos la voz de alerta a nuestros amigos los obreros para que no se dejen coger en las trampas que constantemente van tendiendo esos clericales.

Con el título de «Amistad» han constituido, primero, una asociación obrera y bajo el manto de esta, crean una cooperativa después, y lo que verdaderamente pretenden esa gente es acaparar todas las representaciones que pertenecen a los obreros para sus fines políticos y particulares.

Ignoramos si la «Unión Gremial» hoy más que nunca necesitada de protección, a causa de la terrible crisis que atraviesa, sabrá comprender los enormes perjuicios que puede ocasionarles, la fundación de dicha sociedad y por consiguiente se dispondrá a la defensa de sus particulares intereses.

Hemos sabido que nuestro amigo el Sr. Puig Bonille ha sido despedido del establecimiento donde trabajaba por imposición de los parroquianos clericales, quienes no querían confiar sus seráficas barbas a las manos impías de un colaborador de CIUDADANIA.

De generalizarse el sistema, bastante generalizado ya, volveremos fácilmente a los tiempos hermosos de la edad media y podrán reproducirse, sin duda incendios y degollinas para expansión y divertimento de sectarios.

El jefe de la cárcel de La Bisbal, don Juan Nieto, ha sido trasladado a la de Granollers.

Ha salido para su nuevo destino de Burgos, el que por espacio de algunos años ha sido jefe de la prisión correccional de este partido, don Sixto Belled a quien, de paso que sentimos su traslado, agradecemos los ofrecimientos que nos ha hecho de su nueva residencia.

### Ramiro J. Paniagua

### Felipe Trigo

(como moralista y pedagogo)



GERONA

Tipografía de Eusebio Simó y Grau

AÑO 1911

profundamente a la mujer, digna en su trabajo, en su igualdad honrosa a que habriase elevado sobre la mentira de la leyenda rota.

Y esto llegará cuando evolucione su estado y se transforme nuestro concepto. «Yo veo —dice Trigo— en el porvenir de la mujer una vida de trabajo completamente igual a la del hombre, una vida de dignidad y de deberes y derechos absolutamente iguales a los del hombre.» (1)

Los mismos derechos, los mismos deberes, la independencia de poder, por el trabajo, redimirse de la ignominiosa esclavitud y sumisión, esto será precisamente lo que constituirá su libertad y a monizará el amor, el matrimonio borrando las divergencias que hoy surgen, encargado el hombre de procurarla el sustento.

Desgraciadamente ya trabaja en en viles menesteres penosos, infructuosos.

Pero muchos de aquellos que pusieron sus esperanzas en la liberación femenina, hállanse perplejos ante las

coro es la postrera influencia directora que está sufriendo la opinión, nos proponemos ir contra ella y esto justifica nuestro motivo

No hemos vacilado, al finalizar nuestro pequeño bosquejo de las ideas de Felipe Trigo, en rotular bajo este nombre: como moralista y pedagogo. Hoy el autor es muy conocido. Los que le ignoren ó no hayan fijado bien su atención, que tornen a compenetrarse y verán que no en vano le calificamos así.

Su obra va poco a poco adquiriendo proporciones gigantescas. Cada nuevo libro es un eslabón más que engarza a la gran cadena de la vida. Ya se hacia menester no hablar solamente al corazón. Y mucho menos solamente al cerebro, «sino a todo el cuerpo, cerebro inclusive».

Y no se ha llegado a esta necesidad porque la vida se haya complicado ó se haya vuelto más sencilla. Es que se la ha dejado girar sin eufemismos ni hipocresías, del lado acá de la realidad, sin fantasmas ni quimeras que entenebrecan su espacio dilatado horizonte.

Antes se callaban muchas cosas por pudismo.

¿En nombre de qué? ¿De la virtud?

Pero la virtud, «en efecto, está amasada socialmente de miedos, de hipocresías y de ignorancias».

Y esto la virtud de ahora. La virtud que surge de las iglesias ó se ampara en ellas, la virtud que arrastra a muchas almas juveniles en la anihilación de la vida claustral, y luego absuelve a las elegantes mundanas, a las prostitutas, y a los estafadores, sus grandes pecados y flaquezas. La virtud que erigen los impotentes, los eunucos, la que utilizan los malvados para aparecer ante una sociedad estúpida, que todo le consiente, siempre que no trascienda y se haga público.

Ciertamente, es una obra plausible, desentonando, el laborar contra todo eso, el combatir la enbiótica añosa y carcomida, roña rocial, desimento, légamo de un pasado de nefasta moral teológica, que tendria sobre el mundo sometido el manto encubridor murmurando al oído la senda de la precaución.

Sobre todo el mundo creyente agarrado por un dogma, sea cual fuere, se cernirá tremebunda y además libertadora la idea del oculto.

(1) F. Trigo. Socialismo individualista, pag. 197.— El amor en la vida y en los libros pag. 171.

## Lampistería y Ferretería

Almacén de Camas y Somiers

## Alberto Balari

Rambla de Alvarez, 1 y Plaza de la Constitución, 10

GERONA

Fábrica de cucharas de boj

DE

Emilio Vilas Feliu, sucesor de José Vilas

ESMERO EN EL TRABAJO Y ECONOMÍA EN LOS PRECIOS

Calle de la Fuente, 14.—TORTELLÁ

## GRAN TALLER DE SOMIERS

De Todas Clases

Reparaciones y cambios de Telas

Construcción de toda clase de

carretillas para materiales de Albañilería

Surroca Hermano

PLAZA DEL CARMEN, 7

GERONA

PEDIR  
en los Cafés  
el  
REY de los  
aperitivos

**BRICKETT**

de puro Moscatel.  
Tónico,  
reconstituyente, es  
de fino paladar,  
y abre  
en realidad el apetito

## PEDRO ESTARTÚS ERAS

ABOGADO de los Colegios de BARCELONA y GERONA

CALLE DEL NORTE, 1; BAJOS.—GERONA

Consultas y demás trabajos de abogacía á precios reducidos,  
para los asegurados á LA PREVISORA

## NUEVO TALLER

## PROCEDIMIENTO MODERNO

en el lavado y teñido de mantillas, velas  
y mantos de luto

## VERDADERA ESPECIALIDAD

en visillos, cortinas, cortinajes,  
estores de seda, lana y algodón en blanco  
y colores, nubes y otros varios objetos

## ACTIVIDAD Y ECONOMÍA

CALLE DEL NORTE, 1, 3.º

GERONA

Gran Taller de Fotograbado

## COLL Y SALIETI

ARCHS, 7.—BARCELONA

DISPONIBLE

Acentuamos nosotros esta insistencia, que no podía preocupar tanto á Trigo. Harto tiene él con haberse atraído las iras, los dicerios y las acres censuras violentas. Pero puede bien, sonreirse.

Felipe Trigo el heteróclito, el pornográfico, ha negado la crítica. Mejor dicho, la ha declarado impotente.

Y esta lo es, cuando se encamina por el viejo molde exotérico.

La obra va esculpiéndose, grabándose en definitiva perspectiva.

Todo lo que la pudibundez le opone al paso es inútil.

Sobre la vieja ficción quedará flotando como cosa única y excelsa esta idea de la consagración del amor humano «como la función más íntegra y más alta de la vitalidad».

## El feminismo. Evolución (1)

Todos los ideales de redención, de equidad, de perfeccionamiento y armonía colectiva, tienden á resolver el problema feminista en un sentido de altruismo, de generosidad. Es de-

(1) Véase, á mayor abundamiento, Th. Ziegler. *La cuestión social*. Capit. V.



Ramiro J. Paniagua

Felipe Trigo

(como moralista y pedagogo)

## MOTIVO

Los hombres cuando quieren perseguir á la virtud, hacen ver que la creen falsa ó la suponen criminal. *La Rochefoucauld*.

Para servir á la verdad hay un solo camino. Aquellos para quienes la vieja moneda de la virtud y la moral ha perdido su valor pueden emprenderle. El exégeta es algo arcaico, vencido, derrotado, que no puede dictaminar sobre preceptos éticos. Hay que observar fría y serenamente la vida desligados de todo yugo ó trabado de interés, sin que nos intimide el clamoreo de la turbamulta de doctos y pseudo-doctos que protestan airados ante la nueva invasión. Y como este

cir, que más parece una concesión que un acto de justicia. No importa que muchos no nieguen á la mujer aptitudes iguales á las del hombre. A pesar de esto no comprenden cómo pueda salvarse ese escollo de la gestación. Depende esto siempre del medio educativo en que se desenvuelve la vida de la mujer y del prejuicio que no llega á equipararla en condiciones sociales. Se hace de ella algo á nuestro servicio, á nuestra subordinación. (1)

El desenvolvimiento integral de la vida femenina en igual forma que la de los hombres llevaría á los mismos resultados. De las mismas causas los mismos efectos. Y si era doloroso romper cruelmente con una tradicional afabulación poética en nombre de una idea práctica, ya se acostumbraría nuestra imaginación, y tal vez compensada en exceso, á respetar más

(1) No nos cansaremos de citar esta ecuación de Novicow:

«Si la femme devient la chose de l'homme dans n'importe quelle mesure, certains individus humains, cessent d'être sujets de droit et deviennent objets de droit; immédiatement le pacte est violé, l'intensité de la vie sociale diminue, on s'achemine vers la mort».